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    宝山区宝杨路 1弄 2号, 上海

吴淞口国际邮轮港发展有限公司
内，办公室还维持着王友农生前的

模样。“邮轮港公司 2020重点工作
计划推进表”“中国籍船员离船入境

疫情防控工作方案汇编”⋯⋯火红
党旗旁的几叠文件，无声诉说着他

肩头沉甸甸的责任。一艘邮轮模型，

一个吴淞口国际邮轮港二期建设纪
念品，一张他与邮轮港第 1000万名

出入境游客的合影———王友农对事
业的满腔热情，尽在案头摆放。

这间不大的办公室充满生活气
息，桌上摆着泡面糕点，橱窗里还有

牙刷毛巾，仿佛下一个瞬间，王友农
便会如往常一样推门而入，埋头工

作，加班加点。
可他再也不会出现了。

因劳累过度，王友农突发脑出血
昏迷 75天，医治无效，于今年 7月

11日 6时 18分离世，享年 51岁。

“船都停了，他怎么
还没空回家”
抗击新冠肺炎疫情时的惊心动

魄，宝山区滨江开发建设管理委员

会主任江瑞勤至今记忆犹新。作为
亚洲第一、全球第四的邮轮母港，吴

淞口国际邮轮港面临的形势不可谓
不严峻。幸好，早在 1月 14日，上海

街头还鲜有人戴口罩，吴淞港已提

前启动防疫机制。也是从那一天开
始，王友农心里这根弦就始终紧绷

着，再也没有放松过一丝一毫。
“当时我们面对春节大客流，既

要劝返重点地区游客，又要联系相
关隔离点，协调邮轮公司、地方政府

等，王友农背负着巨大的压力。”江
瑞勤回忆，那段时间，王友农不分昼

夜，始终坚守在防疫第一线。
江瑞勤印象最深的是 1 月 24

日，大年三十。那天上午 8时，“地中
海辉煌号”邮轮靠港，3500名游客

下船。原本只需 2个多小时的下船
程序，由于要对每位游客进行流行

病学调查而持续到了晚上。在海关
检疫时，发现三名武汉籍游客体温

异常，随即由 120救护车送至医院
进一步检查。当时，对于密切接触者

还没有强制性隔离要求，又累又困
的 8位游客家属情绪激动，拒绝接

受隔离。正在公司开会的王友农得
知情况后，立即赶往现场。经过半个

多小时的劝说，家属们终于同意接
受隔离。王友农不放心，又驱车跟到

隔离点，到超市买了泡面、饮料、香

肠、饼干等一大堆食品送过去。
得知眼前这个始终和颜悦色、

鞍前马后的大个子是邮轮港公司的
董事长，家属被感动了，再没说过一

句抱怨的话。回到公司已是深夜，王

友农这才发现肚子饿得咕咕叫，原

来这一天他忙得午饭晚饭都没吃，
一碗方便面，就成了他的年夜饭。

从 1月 22日至 29日，上海吴
淞口国际邮轮港共靠泊 8艘国际大

型邮轮，出入境旅客达 30595

人———这 8个昼夜，王友农没有回

过家，几乎是 24小时连轴转，他打

赢了邮轮港抗击新冠的第一仗！
1月 29日，吴淞口国际邮轮港

暂时封港。“船都停了，他怎么还那么
忙，没空来看我呢？”面对母亲的牵

挂，王友农没有停下来。落实防疫细
节，研究国外邮轮在疫情中暴露出来

的问题，拟定建议，研究如何在做好
防控的前提下让邮轮产业尽快复工

复产⋯⋯王友农知道，自己守护的不
仅是一个港口，更关乎背后的一座

城。截至目前，上海吴淞口国际邮轮
港，没有发现任何与港口有关的感染

病例。这座亚洲最繁忙的邮轮母港做
到了“零输出、零输入、零感染”。

“亲爱的船员，欢
迎回到祖国”
“我在量子号漂泊了 60多天，终

于回到上海啦！”4月 23日凌晨 4时

40分，皇家加勒比“海洋量子号”邮
轮获准非经营性停靠吴淞港，全船

353名超期服役的中国船员平安回

到久别的祖国———这是中国疫情得
到有效控制后，第一艘回归中国母港

的国际邮轮。“亲爱的量子号船员，
欢迎您回到祖国。离船后，我们专业

的工作人员将会对你的行李进行消
杀⋯⋯”这天清晨，353名中国船员

的手机上都收到一条温馨提示。这是

王友农特意嘱咐公司准备的，也是祖
国迎接他们的第一句问候，许多船员

看到后不禁热泪盈眶。自新冠肺炎疫
情暴发，皇家加勒比暂停了在中国母

港的邮轮运营。由于各国对中国籍船
员入境实施了更为严格的限制措施，

大量中国籍船员在合同期满后无法
在境外港口离船回国。

修改完善回靠方案、现场踩点
确定作业流程、召开协调会议⋯⋯

漫漫回家路的背后，是王友农与无
数工作人员在反复推敲中度过的漫

漫长夜。4月 14日傍晚，王友农刚
向宝山区委区政府做了量子号回靠

方案的汇报，正准备回公司细化方
案，却在楼梯台阶上重重地栽了下

来。120急救车把他送到医院，诊断
为腿部四头肌群损伤撕裂，医生建

议静养，不宜走动。他住的老公房没
有电梯，当晚，是邮轮港的几名员工

轮流把他背回了家。可第二天一大

早，大家惊讶地发现董事长不知从

哪弄来一根拐杖，竟又一瘸一拐地
来上班了，随身还带着一大包衣物。

为了不再麻烦员工背自己上楼，他
干脆住进了值班室。

4月 22日晚 9时，王友农接到

一通紧急电话：船上有一外籍船员
宫外孕出血，需要紧急救治！原本疫

情下规定外籍船员不能下船，现在
不仅得下船，还要救治，如何处置？

王友农迅速与海事、急救中心等各

方面联系，协调完整件事，已是深
夜。第二天凌晨，量子号靠港，他又

来到码头，现场指挥。这一天，他发
了人生中最后一条朋友圈：“山河无

恙，欢迎回家。”4月 26日，在完成
一大摊收尾工作后，王友农还与宝

山海关关长周国梁约定第二天见面

交流经验，为之后回靠的邮轮做准
备。谁知当天晚上，他就因为突发脑

溢血，再一次重重地摔倒，昏迷不醒。
5月 7日，量子号 353名中国

籍船员结束隔离观察，启程回家。这
一天，周国梁发了一条朋友圈：“今

天，船员们终于可以回家与家人团
聚了。今天，更加祈盼着曙光中倒下

的兄弟早日醒来，并肩再战。”

“他总是有创新超
前的奇思妙想”
遗憾的是，倒下的王友农，没能

再醒过来。

“友农早上好，核酸检测结果出
来了吗？”“353+1，全部阴性！”皇家

加勒比邮轮公司亚太区主席刘淄楠
的手机上，还保留着 4月 24日一早

询问量子号靠港情况的信息。他与

王友农的最后一次对话，也永远定

格在了这一刻。

吴淞口国际邮轮港的建设赶上
了中国邮轮产业蓬勃发展的黄金十

年，王友农正是建设者、参与者和亲
历者。2015年的一天，王友农接到

组织上要求他调任上海吴淞口国际
邮轮港发展有限公司董事长的通

知。从熟悉的公务员系统，到一个刚

起步的邮轮港公司掌门人，面对角
色转变，王友农十分坦然：“既然选

择了远方，便只顾风雨兼程。”
熟人眼中，王友农总是有创新

超前的奇思妙想。“不试试怎么知道
呢？”他常常这样说。全国首个邮轮

港口服务标准化试点；通关条形码、
自助办票机、弱光子安检仪等打造

“无摩擦进港”；世界最大邮轮变频
岸电系统、亚洲第一套邮轮岸电系

统⋯⋯邮轮港 20余项创新探索的
背后，处处留下王友农的身影。

“为他再留一盏晚
归的灯”
在所有人眼中，王友农对待工作

总是极其投入，不厌其烦、知难而上。

“邮轮上一件看似简单的小事，
哪怕是氧气瓶或泳池清洁剂的上下

船，都会涉及相当多的部门，协调起
来非常困难，且没有先例可循。”宝山

区发改委副主任沈邵军曾在滨江委

与王友农共事，那段时间他们遇到过
不少难题。比如，邮轮的生活污水转

运到陆地，就可能涉及检验检疫、法
律法规、转运路径、不同区域污染源

控制的职能分布等方方面面，沈邵军
协调过 2次，想过放弃，王友农却说：

“既然邮轮公司提出了这样的请求，
说明是有困难的，那我们就需要想尽

办法解决。”面对难题，王友农没有一
次回绝，总是亲力亲为。

工作中的王友农总是高标准严
要求，可面对同事与下属，他又是那

样平易近人。相熟的人们，有的叫他
“暖男”，有的叫他“大叔”，有的说他

“萌萌哒”。上海邮轮经济研究中心
副主任邱羚说，听着王友农爽朗的

笑声，仿佛没有什么办不成的事。
几乎将所有时间、精力都花在工

作上，王友农和家人相处的时光不可避
免被压缩。“他好像从没空闲过，我也诧

异，为什么一个人能有这么大的能量，
能对工作倾注如此多心血？———可这

就是他呀！”从不能适应，到慢慢理解，
再到全力支持，妻子李国苹把王友农

的热爱当作自己的热爱，在背后撑起

了整个家庭。“在家里，他留给我的是
出门时的背影，我留给他的是晚归时

的一盏灯。他曾说过，等我退休了就

陪你们。”现在，这盏灯每天都点亮，

仍然“为他留着，等他回家”。

本报记者 杨洁

选择了远方，便只顾风雨兼程
追记上海吴淞口国际邮轮港发展有限公司原党委书记、董事长王友农

■ 王友农曾两次倒在工作现场，他的桌边放着不少跌打药 记者 陈梦泽 摄

■ 王友农生前工作照 （宝山区供图）

■ 洗发露、沐浴露和替换衣物，王友

农把办公室当做第二个家 陈梦泽 摄

    太心痛了！以这样一种方式认

识你，王友农。今天，上海媒体推出
的上海吴淞口国际邮轮港发展有

限公司原党委书记、董事长王友农
的故事，催人泪下。 他为工作拼尽

了全力，倒在疫情防控第一线。 这
位鞠躬尽瘁的奋斗者，上海人民不

会忘记他。

王友农是一座灯塔， 他为吴淞
口邮轮母港而燃烧。拥有一个邮轮母

港， 曾经是上海这座大都市的一个
梦。 而今，建成国际一流邮轮母港的

梦想已成现实。吴淞口国际邮轮港三

年登顶亚洲第一、 五年达到全球前

四， 游客接待量占据全国半壁江山。

在这部世界邮轮经济发展史的上

海传奇中，有王友农和同事用满腔
热情、激情和创造力书写的篇章。

王友农是一座灯塔，他为人民
的平安幸福而点亮。当千千万万的

游客兴高采烈地乘坐邮轮从上海
母港出发， 投入大海的怀抱时，却

不知道背后有一个用尽了绣花功

夫的守望者。 当海洋量子号上的

300多名中国船员，因疫情而在海
上漂泊 60多天无法回家时， 是王

友农向他们伸出了温暖而有力的
手。 今年 1月以来，他用连续多日

的不眠不休，做到了 3万多名出入
境旅客“零输出、零输入、零感染”。

王友农是一座灯塔，他为同事

和战友而闪耀。这位工作 28年、作
出巨大成绩的好党员，一位众人交

口称赞的好领导，却没有什么“拿

得出手”的荣誉，这是因为每次评
奖评优， 他都把机会让给了别人。

他对自己苛刻，对他人无私。 他至
今住在没有电梯的老房子里，却熟

悉每一位员工、伙伴，为他们送上
无微不至的关爱。

英国诗人华兹华斯说过，一个

崇高的目标， 只要不渝地追求，就
会成为壮举。王友农用他日复一日

的忘我拼搏、无私奉献，换来了一座

国际邮轮港的腾飞。 一个人的力量
是微小的， 但只要凝聚起所有人的

力量，我们就将变得强大而无敌。一
个人的生命是短暂的， 但只要将个

体的生命融入集体，融入社会，融入
国家，就将拥有永恒的价值。

王友农的眸中， 有大江大海，

更有脚踏实地。王友农没有留下豪
言壮语，却用他短暂的一生给所有

的党员干部上了宝贵的一课。

这座灯塔， 一定会继续闪耀，

照亮我们前行的路。


